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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
REFORMA ELECTORAL 
 
COLUMNA LOS HIJOS DE LA CORNETA 
LA LEY ELECTORAL. Tal como se esperaba, finalmente el Consejo General del IEEQ le dio visto bueno al 
proyecto de Iniciativa de Reforma a la Ley Electoral del Estado, por lo que ahora habrá de ser enviada a la 
Legislatura local para su discusión y en su caso aprobación.  (...) (N 3) 
 
COLUMNA PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
OÍDO EN EL 1810. “LIBRE”. Los diputados de la 60 (sic) Legislatura decidirán qué hacer con la iniciativa de 
Ley Electoral del estado, propuesta por el IEEQ. La mayoría del PAN y los otros partidos votarán a favor o en 
contra, entre otros temas, de la paridad de género en los municipios. ¡Órale! (PA 2) 
 
https://plazadearmas.com.mx/dea-pone-la-mira-en-gobierno-de-amlo/  
 
CONSTITUCIÓN DE PARTIDOS POLÍTICOS LOCALES 
 
LA CRIDA VERDAD / SEÑALES DE HUMO  
Por Alejandro Olvera 
¿QUERÉTARO SEGURO? Mañana martes, sesionará el Consejo Del IEEQ para votar el proyecto de 
autorización del partido político local Querétaro Seguro, de la conocidísima Connie Herrera y aunque se 
espera que la votación sea por el sí, no hay que adelantar vísperas; sin embargo, y haciendo de lado 
proyecciones futuras, lo que hay que reconocer desde ya y sin regateo alguno, es que una vez más Connie 
logró llevar su proyecto hasta la fase final, además, de ser la primera y única mujer en el estado en generar 
dos partidos locales de manera consecutiva, a pesar de ser siempre criticada y hasta menospreciada en un 
“juego de hombres”, desde aquí un sincero enhorabuena para ella y ojalá y haya más mujeres que se atrevan 
a hacer política desde cero. “A pesar de todo, incluso de ella”. (PA 5)  
 
https://plazadearmas.com.mx/senales-de-humo/  
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
SE SUMAN 3 MIL JÓVENES AL PADRÓN ELECTORAL: INE 
Dentro de los procesos de renovación del Padrón Electoral se han sumado a 3 mil 473 jóvenes, además de 
una persona que se define como no binaria, informó Domingo Bautista, vocal del registro federal de electores 
de la Junta Local del INE. (EUQ 2) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: NO SE IMPRIMIÓ. 
 
N: CELEBRARON 1 DE MAYO 
Se reunió el gobernador con organizaciones de trabajadores. (N principal) 
 
AM: ALERTA SEDESU POR MALA CALIDAD DEL AIRE 
Por el alza de temperatura durante la primavera, el titular de la SEDESU dijo que podría bajar la calidad del 
aire con el aumento de las partículas de ozono. (AM principal) 
 
 
 

https://plazadearmas.com.mx/dea-pone-la-mira-en-gobierno-de-amlo/
https://plazadearmas.com.mx/senales-de-humo/
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EUQ: AUMENTARON 10.9% LAS EXPORTACIONES DEL ESTADO 
Incremento se dio entre 2019 y 2022, superior al promedio nacional de 6.4% en el mismo periodo, informó 
la consultora nacional Engen Capital.  (EUQ principal) 
 
CQRO: NO SE IMPRIMIÓ. 
 
PA: A DEFENDER LA PAZ LABORAL, LLAMA KURI 
Se reúne el gobernador con diversas centrales obreras con motivo del Día del Trabajo. (PA principal) 
 
P: NO SE IMPRIMIÓ. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
ESTABILIDAD LABORAL, CLAVE PARA QUERÉTARO: MAURICIO KURI 
En el marco de la conmemoración del Día del Trabajo, el gobernador Mauricio Kuri, sostuvo un encuentro 
con las y los integrantes de diversas organizaciones sindicales de trabajadores, en donde aseguró que la 
estabilidad laboral es la clave para seguir posicionando a Querétaro a nivel nacional e internacional. (N 2, AM 
14, EUQ 1 y 3, PA 1 y 3) 
 
AVANZA COLOCACIÓN DE TRABES EN 5F 
Como parte de los avances en la obra de Paseo Cinco de Febrero, en el cruce de la avenida Coahuila en la 
colonia Obrera, fueron colocadas las trabes para el paso desnivel. Este fin de semana ya fueron puestas las 
trabes del otro lado en dirección a San Luis Potosí, por lo que el avance de la obra ya deja que los usuarios 
vean resultados, informó Fernando González, titular de la SDUOP. (AM 3) 
 
ALISTA SEDESOQ PROGRAMA DE CRÉDITOS PARA MUJERES  
Hasta seis mil créditos se otorgarán con el programa de microcréditos para mujeres, con un monto de diez 
mdp, informó el secretario de Desarrollo Social, Agustín Dorantes, quien dijo que será en mayo cuando abran 
la convocatoria y que en este momento aún se están dando a conocer los términos del programa. (N 4) 
 
ARRANCA FERIA DE AMEALCO  
Agustín Dorantes, secretario de Desarrollo Social en representación del gobernador Mauricio Kuri, 
acompañó al munícipe amealcense René Mejía y a su esposa Anel López, al arranque de la Feria Amealco 
2023. (PA 7) 
 
DESCARTAN DENUNCIAS POR TRABAJO INFANTIL 
Hasta el momento no existe ninguna denuncia de trabajo infantil ante la Secretaría de Trabajo del estado, 
confirmó la titular de la dependencia, Liliana San Martín. Aclaró que sobre este tema hacen operativos 
preventivos enfocados al trabajo adolescente, los cuales son recurrentes en temporadas vacacionales. (EUQ 
3) 
 
LELE LLEGA A FILADELFIA 
La embajadora cultural y turística del estado, la muñeca artesanal originaria del Pueblo Mágico de Amealco, 
Lele, continúa con su gira por Estados Unidos para promover los atractivos turísticos, la cultura y las 
ventajas competitivas. En esta ocasión se presentó en el Bourse Building, un importante centro 
gastronómico de la ciudad de Filadelfia. Acompañando la presencia de Lele, la SECTUR entrega información 
turística de la entidad y realiza diversas activaciones promocionales con los visitantes de dicho lugar. (AM 1 
y 2, EUQ 10VQ) 
 
DIF MUNICIPAL Y ESTATAL CELEBRAN EL “FESTIVAL ALEGRÍA DE LAS NIÑAS Y LOS NIÑOS 
Con la coordinación entre el DIF Municipal y el DIF Estatal, se llevó a cabo el “Festival de la Alegría de las 
Niñas y los Niños” en la Unidad Deportiva Plutarco Elías Calles, en el que más de 5 mil 500 niñas, niños y 
papás disfrutaron del Día de la Niñez, fomentando la sana convivencia. (AM 5) 
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CON FOTOMULTAS, 99% DE AUTOS YA RESPETAN LÍMITES DE VELOCIDAD 
El 99.7% de los automovilistas que circulan por el anillo vial Fray Junípero Serra, ya respetan el límite de 
velocidad de 80 kilómetros por hora, indicó Israel Nieves Rojo, subsecretario de PoEs. Especificó que esto 
obedece al programa de fotomultas que se implementó desde el pasado 22 de febrero, que consiste en 
aplicar operativo radar y también la instalación de foto multas en varios tramos. (EUQ 7) 
  
CUMPLEN EMPRESAS QUERETANAS RESPONSABILIDAD CON EL MEDIO AMBIENTE 
La Secretaría de Finanzas y la SEDESU informan que, con corte del 28 de abril de este año, 113 empresas 
queretanas han cumplido su responsabilidad al realizar su contribución ecológica, lo que representa una 
recaudación de aproximadamente 140 mdp por pago puntual, que equivale a un avance del 47% y una 
compensación de cerca de 300 mil toneladas de CO₂. (N 6, AM 4) 
 
ALERTAN BAJA DE CALIDAD DEL AIRE POR ALTAS TEMPERATURAS 
El titular de la SEDESU, Marco Del Prete, señaló que podría empeorar la calidad del aire con el incremento en 
las temperaturas que se espera durante esta temporada. (AM 4) 
 
DERECHOS HUMANOS ATIENDE INTENTO DE HOMICIDIO EN CORREGIDORA 
Después de que el pasado 26 de abril se dio a conocer un intento de homicidio en contra de una menor en el 
municipio de Corregidora, la secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía, señaló que la subsecretaria de 
Derechos Humanos ha estado en contacto con la familia de la joven. (AM 4) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
FESTEJA DIPUTADA DULCE VENTURA A LA NIÑEZ CON FUNCIÓN DE LUCHA LIBRE 
La Arena Querétaro recibió a decenas de familias del Distrito I, para celebrar el Día de la Niñez, con una 
función de Lucha Libre. El festejo fue organizado por la diputada Dulce Ventura, quien estuvo acompañada 
por la secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía y del secretario de Desarrollo Social, Agustín Dorantes. 
(AM 5) 
 

MUNICIPIOS 
 
ACTUALIZARÁN ATLAS DE RIESGOS DE LA CAPITAL  
Se abrirá un concurso de licitación para la elaboración de un nuevo Atlas de Riesgos en el municipio de 
Querétaro; informó el coordinador de Protección Civil, Francisco Ramírez. (PA 8) 
 
TIENEN REPORTADOS 6 MIL NÚMEROS POR FRAUDE 
Gracias a la colaboración entre varios municipios de la entidad queretana, la base de datos de la aplicación 
de seguridad CuelgApp, ya tiene registrados 6 mil números desde donde se generan llamadas de intento de 
fraude, indicó Juan Ferrusca, SSPMQ. Refirió que un gran porcentaje de las llamadas son de ciudades como 
Guanajuato, León, Guadalajara, y de estados del norte como Tamaulipas. (EUQ 7) 
 
CELEBRA MUNICIPIO A NIÑOS EN SU DÍA 
El municipio de Querétaro llevó a cabo dos eventos en conmemoración del 30 de abril, Día del Niño; 
encabezados por el edil de Querétaro, Luis Nava. (PA 7) 
 
COADYUVA CAPITAL EN LA ERRADICACIÓN DE TRATA DE PERSONAS 
El municipio de Querétaro coadyuva con el trabajo de investigación que realiza la Fiscalía General del estado 
de Querétaro para evitar que se cometan ilícitos como el de trata de personas con las trabajadoras sexuales 
que se encuentran en la zona de la Alameda Hidalgo, afirmó Arturo Molina, titular de la Secretaría de 
Gobierno municipal. (N 6) 
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GLOBOS AEROSTÁTICOS EN TEQUISQUIAPAN SON SEGUROS: HALINA GAMA 
La directora de Turismo de Tequisquiapan, Halina Gama, garantizó que las empresas que ofrecen vuelos en 
globos aerostáticos en este municipio cuentan con todas las medidas de seguridad.  Esto luego de un 
incidente que se registró en las pirámides de Teotihuacán el pasado 1 de abril. (Quadratín)  
 
MUNICIPIO DE EL MARQUÉS REALIZA EL IX CONCURSO NACIONAL DE HUAPANGO EL MARQUÉS 2023 
El Jefe de la Oficina de la presidencia municipal de El Marqués, Rodrigo Monsalvo, en representación del 
presidente municipal, Enrique Vega, inauguró el IX Concurso Nacional de Huapango El Marqués 2023, que 
organiza el Instituto del Deporte y Cultura, con la participación de 300 parejas de bailarines provenientes de 
diferentes estados del país. (Alerta Qro.) 
 
BUSCARÁ MUNICIPIO DE SJR EVITAR ESTALLAMIENTO A HUELGA 
Después de que se postergara el emplazamiento a huelga para el 19 de mayo por parte del Sindicato Único 
de Trabajadores al Servicio del Municipio de San Juan del Río, el presidente municipal, Roberto Cabrera, 
indicó que, por parte de la Administración, se está haciendo todo lo posible para darles cumplimiento a los 
temas pendientes, aunque les ha costado un poco por el tema financiero. (AMSJR 2) 
 
VELARÁN POR GARANTIZAR EL FUTURO DE LA NIÑEZ: RC 
Luego de haberse realizado el evento de Niñas, Niños y Adolescentes en el gobierno, y donde se expusieron 
algunos temas que preocupan a este sector, el presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, 
indicó que seguirán trabajando para brindarles una mejor calidad de vida y garantizarles su futuro. (NSJR 1 y 
2) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
DIFÍCIL RECUPERACIÓN EN LA INDUSTRIA: J. RIVADENEYRA 
Uno de los factores que les ha impactado es la inflación, el presidente de la CANACINTRA, Manuel 
Rivadeneyra, expuso que para el sector ha sido complicado poderse recuperar al 100% tras la pandemia. 
(NSJR 1 y 3) 
 
PREPARAN MÁS “TENDEDEROS DE DEUDORES ALIMENTARIOS” 
Para avanzar en la concientización sobre la problemática que generan los deudores alimentarios, la colectiva 
ADAx Digitales anunció dos tendederos más de hombres morosos en el pago de la pensión de alimentos para 
sus hijos. (N 6) 
 
BUSCAN CÁMARAS DE COMERCIO EVITAR REFORMA PARA REDUCIR HORAS DE TRABAJO A LA 
SEMANA 
Las cámaras de comercio, así como otros organismos empresariales se encuentran en diálogo con los 
legisladores federales en la búsqueda de que no se aprueben las modificaciones a las leyes laborales que 
permitirían un aumento en los días de descanso y una reducción de 40 horas a la semana como máximo para 
los trabajadores, así lo señaló Fabián Camacho, presidente de la Cámara de Comercio de Querétaro. (ADN) 
 
PARTICIPARÁ UAQ EN ENCUENTRO MUNDIAL DE CULTURAS POPULARES 
La UAQ, a través de su Compañía Folklórica, participará en el primer Encuentro Mundial de las Culturas 
Populares 2023 de Santiago de Cali, Colombia, a realizarse del 24 de abril al seis de mayo del año en curso y 
en el que participan mil 200 expositores de países como Canadá, Estados Unidos, Venezuela, Ucrania y 
México, entre otros. (EUQ 11VQ) 
 
CELEBRA ESTANCIA INFANTIL “BIENESTAR UAQ” SU NOVENO ANIVERSARIO 
La Estancia Infantil, “Bienestar UAQ”, celebró su noveno aniversario. El festejo se llevó a cabo en el estadio 
de fútbol de la Facultad de Ingeniería, en donde se realizaron actividades lúdicas y recreativas que 
promovieron la interacción entre los infantes y los padres de familia beneficiarios del servicio. (N 6) 
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CAPACITA UAQ A PERSONAL DE SSPM QUERÉTARO 
Como parte de la actualización y profesionalización constante del personal operativo y administrativo de la 
SSPMQ, esta semana se llevó a cabo la inauguración del diplomado Tópicos Actuales de Derecho Penal, 
impartido por personal docente de la Facultad de Derecho de la UAQ. (AM 14) 
 
CUMPLE OBISPO VISITA AL PAPA 
Monseñor Fidencio López, obispo de Querétaro, asistió al Vaticano tras la convocatoria del Papa Francisco 
para los 39 obispos de México, en el que acudió dentro del primer grupo con motivo de Visita Ad Limina 
Apostolorum del 24 al 29 de abril. (PA 1 y 3) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
ASTERISCOS 
INCUMPLIDO. En 19 meses de administración, Manuel Montes Hernández, presidente municipal de Colón, 
es el único gobernante que no ha cumplido ni uno solo de los 19 compromisos hechos en campaña. El alcalde 
de extracción priista es el más rezagado de acuerdo con el seguimiento hecho en el Monitor de Promesas de 
Campaña de Grupo AD Comunicaciones que publica y actualiza periódicamente el periódico AM de 
Querétaro. LOS DESAÍRAN. De acuerdo con la presidenta de la Federación de Colegios y Asociaciones de 
Profesionistas del Estado de Querétaro (Fecapeq), Viridiana Nava Alvarado, la gran mayoría de 
profesionistas (sobre todo los más jóvenes) no tienen interés en inscribirse en la asociación. Consideró que 
los profesionistas no ven beneficios en formar parte de un colegio o federación. Viridiana Nava lanzará una 
campaña para atraer a más agremiados y en la que expondrá los beneficios de formar parte de estas 
asociaciones. ¿Y EL CONACYT? Ante las dudas que ha generado la aprobación, en ‘fast track’, de la Ley 
General de Humanidades, Ciencias, Tecnologías e Innovación, hoy la Universidad Autónoma de Querétaro 
llevará a cabo un conversatorio en el que se discutirán los alcances de la nueva ley. El encuentro será 
moderado por la rectora Teresa García, quien explicará qué sucederá con el CONACYT y sus investigadores. 
(AM 10) 
 
LOS HIJOS DE LA CORNETA 
DEL PRETE, PIEZA CLAVE. El que sigue trabajando intenso es el secretario de Desarrollo Sustentable, Marco 
Del Prete, quien ha resultado un extraordinario integrante en el equipo del gobernador del estado Mauricio 
Kuri para la promoción y activación permanente de nuestro estado, no solo con Estados Unidos y Canadá, 
sino con los representantes de la Unión Europea. (...). UNIDOS O DIVIDIDOS. Señales distintas están 
enviando entre los partidos políticos para quienes quieren o pueden ser considerados para contender en el 
proceso electoral del 2024 que, literalmente, está a la vuelta de la esquina.  (...). AVANZA CON PASO FIRME. 
Digan lo que digan, la figura más fuerte en términos políticos dentro del equipo de Kuri es la secretaría de 
gobierno, Guadalupe Murguía, que sigue avanzando con paso firme.  (...). BIEN INVERTIR EN CULTURA 
PARA LA CAPITAL. Una gran inversión en materia cultural está haciendo el alcalde Luis Nava, que sabe bien 
que Querétaro necesita atractivos y mejores opciones para el uso del tiempo libre de las familias queretanas, 
pero, también, de los miles de visitantes, es decir, turistas que consumen, que pueden llegar cada semana a la 
capital del estado.  (...). PORQUE ES UN BUEN COMPAÑERO. El oficial mayor del gobierno del estado, Mario 
Ramírez Retolaza, a quienes muchos señalan con posibilidad de aspirar al Senado de la República, sigue 
trabajando, por nota dirían los clásicos, y no pierde el tiempo en calenturas electorales. No se sale del guion y 
se ajusta a lo que le va marcando el jefe del Ejecutivo para representarlo, como lo hizo con importantes 
directivos de AirBus, que esta semana se refirieron de muy buena manera hacia el crecimiento de 
Querétaro.  (...). EL SUPRA MARQUÉS. El municipio de El Marqués es un municipio estratégico en el 
desarrollo de Querétaro. Es un polo de desarrollo fundamental para pensar en el crecimiento del Estado en 
términos metropolitanos. El perfil del presidente municipal debe tener hoy distintas características a las de 
un municipio rural, que, en el pasado, no muy lejano, era sin duda parte de la clase política que existe ahí. En 
su tiempo, lo llevaron a un punto en donde el Marqués combina industria y desarrollo habitacional.  (...). 
ASPIRACIONISTA FRUSTRADO. El sistema de salud, como en Dinamarca tronó, solamente quedó en la 
consabida demagogia presidencial. Estamos peor que antes, no hay medicamentos y se siguen rechazando 
miles de recetas, y los pobres que son los más afectados, pasan penurias para poder surtirlas, pagándolas 
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con su dinero, así no es el sistema de salud en Dinamarca.  (...). VIVITO Y COLEANDO. Todo apunta a que el 
presidente de la república aguantará para entregarle el cargo a su sucesor. Para quienes pensaron que 
Andrés Manuel López Obrador se retiraría, antes de tiempo, de la silla presidencial, pues se equivocaron.  
(...). TERTULIA. Entre la competencia en derroche de recursos por las diferentes autoridades y las 
innumerables mujeres y hombres aspirantes a continuar o llegar a cargos de elección popular, se 
multiplicaron los eventos y dentro de cada uno de los programas la cantidad de regalos con motivo del Día 
del niño, la pregunta de doña Licha, que si era verdad que todo salía de nuestros impuestos o 
verdaderamente eran regalos de los que invitan.  (...) (N 3) 
 
BAJO RESERVA 
ADIÓS AL LEGADO DE GUILLERMO BRAVO. Nos dicen que este 1.º de mayo, será un capítulo triste para la 
vida cultural de Querétaro y del país, y es que irónicamente en el día del trabajo, cierra sus puertas el Centro 
Nacional de Danza Contemporánea, fundado por Guillermina Bravo en 1991. En un comunicado del 
personal del centro, argumentan que la falta de apoyo del gobierno estatal es lo que los obliga a cerrar sus 
puertas, con la esperanza de que este cierre sea temporal, pues hacen un llamado a las autoridades a que 
eviten la desaparición de este espacio que ha dado la vida cultural del país. Mientras tanto dejan un hueco en 
la muy accidentada vida artística de México. 1 DE MAYO SIN DESFILE. Un año más sin que en las calles de la 
capital se manifieste el sector obrero, Y es que las autoridades estatales argumentan que ante la estabilidad 
laboral de los años más recientes nos dicen, no hay que demandar en el desfile, sin embargo, hay algunos 
grupos de diversos sindicatos obreros que opinan lo contrario, pero por parte de la autoridad, sino de la 
misma vida sindical que sigue siendo para algunos, un pasaje oscuro del sector obrero. Mientras la secretaría 
del trabajo estatal, Liliana San Martín, podrá tener un 1 de mayo sin novedad en el frente, aunque en la 
parte trasera se den sombrerazos. (EUQ) 
 
FUEGO AMIGO 
LUIGI NAVA. El alcalde capitalino, su esposa Arahí Domínguez y su hija Isabella, participaron el fin de 
semana en diversos festivales con motivo del Día del Niño, conviviendo con miles de familias queretanas en 
el Parque Bicentenario, el Centro de Día Meni y en la unidad deportiva Plutarco Elías Calles, en donde hubo 
numerosas actividades lúdicas, bailes y espectáculos relacionados con los personajes de moda. (PA 2) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
ERAN MUCHOS Y PARIÓ LA ABUELA. Con dudas sobre llamarle o no cámara alta, después de la lamentable 
exhibición del fin de semana, crece la lista de aspirantes del PAN al Senado en Querétaro con la reciente 
incorporación del primer gobernador de oposición, Ignacio Loyola, que, de lograr su aspiración, bloquearía 
una posición natural para el panismo en la aún lejana sucesión estatal. Sí di. Agua albiazul ya está hasta el 
full. (PA 2) 
 
PLAZA DE ARMAS / DEA PONE LA MIRA EN GOBIERNO DE AMLO 
Por Sergio Arturo Venegas Ramirez 
Va contra funcionarios aliados de cárteles del fentanilo. Apuesta, Luis Nava por el arte y la cultura en la 
capital. Lanza Alito Moreno a “cinco fantásticos” en Querétaro. Marcos Aguilar amaga con volver por sus 
fueros. GOLPE AVISA. Que la agencia de lucha contra las drogas más importante del mundo, con suficientes 
recursos económicos, humanos y tecnológicos, anuncia que investigará a funcionarios que encubren a 
cárteles de la droga en México, principalmente a productores de fentanilo (léase los de Jalisco y Sinaloa), 
debió, por lo menos, preocupar al gobierno del presidente AMLO y su gabinete de seguridad. Durante una 
audiencia ante el Comité de Apropiaciones de la Cámara de Representantes, Anne Milgram, directora de la 
DEA, dejó en claro que no van a bajar la guardia en su lucha contra los productores, distribuidores y 
cómplices de la droga que ha matado a más de cien mil estadounidenses en 2021: Fentanilo. Y fue muy clara: 
“Hablamos de la corrupción que alimenta el tráfico de drogas en México y en el mundo. Así que de nuevo les 
digo: iremos hasta donde sea nos lleven las evidencias y los hechos”. Las recientes declaraciones de la 
directora Milgram, fueron antecedidas por el reclamo de la propia funcionaria, expresado el 15 de febrero 
pasado ante el Senado de Estados Unidos. En esa oportunidad, sentenció que la gran cruzada del siglo XXI 
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para su país es y será la persecución de los cárteles que introducen el opioide sintético y dejó un claro 
mensaje al gobierno mexicano: “Creemos que México tiene que hacer más para detener el daño que esto está 
causando” El presidente acusó recibo, habló de intromisión de la DEA y respondió que México no era 
productor de esa droga. Es más, sugirió locuazmente que la Secretaría de Salud analizará la posibilidad de 
dejar de usar fentanilo con fines medicinales. Además, pidió a China tomar acciones para limitar la 
producción de esa droga: “No le pedimos apoyo ante estos groseros amagos, sino ayuda por razones 
humanitarias para controlar este tráfico”, se lee en la carta de dos páginas que López Obrador envió a su 
homólogo chino. “Tales planteamientos son en sí mismos una falta de respeto y una amenaza inaceptable a 
nuestra soberanía”, agregó. “Estados Unidos debe afrontar sus propios problemas”, respondió Mao Ning, 
portavoz del Ministerio chino de Asuntos Exteriores y remachó: “no existe el llamado tráfico ilegal de 
fentanilo”. Luego EE. UU. se metió al tema y acusó a China de ser el principal productor de los precursores 
para su elaboración. La estupidez diplomática de México, al solicitar apoyo al principal rival geopolítico de 
Estados Unidos, avivó las demandas republicanas en Norteamérica de tomar la iniciativa e ir a la que, para 
ellos, es la matriz del problema: México. Luego vino el tema de Los Chapitos, cuando Milgram pidió más 
dinero al Senado, pues adelantó que irá por los hijos de Joaquín Guzmán y también por los jefes del Cártel 
Jalisco, en Estados Unidos y otras 45 naciones donde, dijo, operan permanentemente. Y cerró sentenciando 
que ahora busca la extradición de México a EE. UU. de 17 personas detenidas, incluido Ovidio Guzmán, y 
ubicar a 20 sospechosos que siguen prófugos, cuatro chinos que proporcionan los precursores químicos y 16 
mexicanos que producen y fabrican fentanilo. Sin olvidar, claro, que hace unos días, la DEA también reveló 
hace dos semanas en conferencia de prensa el Departamento de Estado y la propia directora de la agencia 
antidrogas: “Durante el último año y medio, la DEA se infiltró proactivamente en el Cártel de Sinaloa y la red 
Chapitos, obtuvo un acceso sin precedentes a los niveles más altos de la organización y los siguió por todo el 
mundo”, dijo Milgram. Por su parte, el fiscal General de EE. UU., puso la cereza del pastel: “El Departamento 
de Justicia anuncia importantes acciones de cumplimiento contra la operación de tráfico de fentanilo más 
grande, violenta y prolífica del mundo, dirigida por el Cártel de Sinaloa e impulsada por compañías químicas 
y farmacéuticas precursoras chinas”. Ahora agregaron a la lista a funcionarios corruptos que apoyan las 
operaciones de los dos principales cárteles de México. Por eso le dio el vagido. ¡PREEEPAREN! 
“SANADORES” El arte y la cultura son la mejor medicina para encontrarnos y reencontrarnos como 
sociedad, para vivir tranquilamente y, por qué no, para bajar los niveles de estrés que podemos llegar a 
presentar.  Luis Nava así lo entiende y lo ha llevado a la práctica. Con un apoyo sin precedente y decidido a la 
cultura y a las diferentes expresiones artísticas. Con el Festival Querétaro Experimental, único en su tipo a 
nivel nacional y que dura 18 fines de semana –cuatro meses sábado con sábado-.  Mención aparte merece el 
inesperado y rotundo éxito de los seis pianos en Plaza Fundadores, Plaza de Armas, Alameda Hidalgo, 
Andador Madero, Plaza del Obispo y Jardín Zenea.  El proyecto Institu Piano del Festival Siguientescena de 
René Venegas, ha permitido a niñas y niños acercarse por primera vez a un piano y después de esta 
experiencia pedir a sus papás entrar a estudiar a una escuela de música. De ese tamaño la trascendencia de 
esta acción de gobierno. Enhorabuena por estas atinadas decisiones y que siga la capital queretana 
apostándole al arte y la cultura, porque ni duda cabe que es a través de las expresiones artísticas y las bellas 
artes, como fortalecemos y construimos el tejido social. Felicidades a Querétaro. ¡AAAPUNTEN! “VISITA” 
Estuvo en Querétaro el dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno. Traía bajo el brazo una resolución del 
Tribunal Electoral del Poder Judicial que le abre la puerta para mantenerse al frente del tricolor hasta 2024. 
Y como uno de sus objetivos será integrar las listas a las cámaras de senadores y diputados, además de 
palomear gubernaturas y las principales capitales que estén en juego el año entrante, dio los nombres de 
quienes irán, de una u otra forma, por Querétaro. Anote usted, en orden de importancia, a Abigaíl Arredondo, 
Paul Ospital, Toño Macías, René Mejía y Manuel Montes. Calientan motores. ¡FUEGO! “OTRO 
IMPRESENTABLE” ¿Recuerda usted al alcalde privatizador? Sí, el de las ciclovías y las paradas tipo Dubái. El 
que concesionó el servicio de limpia y promovió groseros cambios de uso de suelo. El que se convirtió en 
charro con caballos de tres millones de pesos. Sí, Marcos Aguilar. Bueno, pues, podría reaparecer como 
candidato legislativo plurinominal en la lista del CEN del PAN en 2024. ¡Porca miseria! (PA 2) 
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LA CRIDA VERDAD / SEÑALES DE HUMO 
Por Alejandro Olvera 
Muy temprano han empezado al interior del PAN los jaloneos rumbo al 2024 y aunque en un afán de vender 
“calma chicha” pudiera decirle que es “normal”, lo cierto es que no, pues el prematuro trapicheo de las 
candidaturas desgasta innecesariamente a las instituciones y a los propios aspirantes que, con justa razón, 
pero poca discreción, exigen saber dónde les toca o si de plano no les toca, en un válido llamado de economía 
de procesos. Si es para la presidencia municipal capitalina, aunque en el papel, comodidad partidista y 
“escenario ideal” pareciera estar todo definido a favor de Guadalupe Murguía , Felipe Fernando Macías no ha 
dejado de moverse porque no percibe claridad a favor de Lupita, a pesar de “implorar al cielo” por alguna 
señal que le muestre el no, mismo, que el legislador está dispuesto a asumir de manera madura a cambio 
dicen, de algunas posiciones de representación proporcional, con miras a economizar recursos y capital 
político, además de no generar ni generarse expectativas y compromisos que invariablemente terminan por 
dejar heridos en el camino. Y no estoy contando ficciones como las de Paulina Aguado, que a la menor 
provocación o cuestionamiento de su futuro tira a quemarropa que es la ungida del gobernador y ni qué 
decir de los dislates de Ignacio Loyola, cuya crisis de realidad lo hace creerse ideal para toda candidatura, 
incluso la de la mayordomía de las fiestas patronales. Ahora, si hablamos de la sobrevaluada, mítica y 
dogmática candidatura al Senado de la República, el escenario no es distinto, por el contrario, es por demás 
complejo y por momentos hasta “esquizofrenizante” pues a pesar de que durante casi un lustro nos han 
metido hasta en la sopa a dos candidatos cuyas aspiraciones están basadas en sus respectivos grupos de 
pertenencia y antecedentes electorales, ahora aparecen suspirantes como hongos, con apuestas que en el 
papel y la lógica partidista suenan poco más que absurdas, a menos, claro, que “alguien” tenga información 
clasificada o privilegiada sobre el método de selección y el seleccionador y en ello funden su futuro, ya que 
por números y percepción popular no más no hay por donde se cambien las tendencias y “preferiti”. Como 
usted sabe amable lector, la intención de estas líneas nunca ha sido ser un opúsculo de la política queretana, 
por el contrario, mis textos rayan en la sátira y están plagados de crítica pública, es por eso y en ese tenor 
que considero prudente y oportuno señalar que lo que está pasando en Acción Nacional, únicamente abona a 
la especulación y la zozobra que fortalecen el relato interno, de madruguetes, tapados y dedazos que 
terminarán por romper la hegemonía de grupo y poniendo en riesgo posiciones que en la soberbia y ceguera 
de taller piensan ganar caminando. Si los panistas no se definen y aplacan sus ansias, pueden llevarse una 
macabra sorpresa el año que entra, ya que aquel blanquiazul que piense que el 2024 será “un día de campo” 
está en un craso error, pues aunque Morena Querétaro parezca desestructurado, miope y cojo, la marca y la 
campaña presidencial alcanzan para que cualquier homínido que se arrope de marrón y se matice de verde, 
se meta de lleno a la contienda, solo basta recordar el “dolor de muelas” que representó para los queretanos 
de buenas costumbres en 2018 el fanático religioso disfrazado de pambolero que estuvo a punto de llegar al 
Centro Cívico y no quiera acomodarle que porque se trataba de él fue que se cerró la elección, porque tres 
años después regresó sin pena ni gloria dejando claro el petardo del que se trataba; pero ese no es el punto, 
solo era una referencia con fines ilustrativos para dejar en claro que en una elección presidencial el partido 
del candidato puntero jala a los locales, por lo que para Acción Nacional, resulta sumamente necesario 
aplacar ansiosos y definir cuadros a efecto de conservar la hegemonía y evitar sangrías que terminen siendo 
los gramos que falten para completar el kilo en una elección cerrada y bipartidista como se vislumbra el 
próximo año. “Las elecciones intermedias se definen en lo local, las presidenciales en lo nacional”. DE 
PATADAS BAJO LA MESA Y COSAS PEORES. En días pasados circuló en diversas plataformas, un video en el 
que una ciudadana de manera espontánea y nada producida, agradece a la secretaria de Gobierno del estado 
Lupita Murguía la entrega de una silla de ruedas, y está bien, cada quien agradece a su modo y “cada cual 
pela changos a su manera”, sin embargo, el material filmográfico parece haber sido realizado por el peor 
enemigo de la secretaria, pues no le abona en nada y; sin embargo, ya la puso en un riesgo inminente de que 
un ciudadano X “sumamente comprometido y empapado de temas electorales” presente una elaborada 
denuncia en su contra por promoción personal, uso de recursos públicos y actos anticipados de campaña, ya 
usted sabe, a los ciudadanos les fascinan estos temas y tienen el conocimiento y mile$ de razones, para 
entrometerse en cuestiones partidistas que benefician a otros miembros del blanquiazul. En fin, ojalá y 
Lupita ponga cartas en el asunto, porque con esos “asesores” para qué quiere enemigos. “Asesores y la de 
malas siempre van juntos” DERECHA LA FLECHA. Quien parece estar dispuesto a descarrilar el proyecto de 
reelección de Roberto Cabrera, es el diputado local Guillermo Vega, pues a la menor provocación y en 
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cualquier oportunidad señala y maximiza las deficiencias de su correligionario al frente del municipio de San 
Juan del Río y aunque olvida por ejemplo: que los temas de inseguridad relacionados con el “huachicol” no 
son nuevos y se incrementaron durante sus dos periodos de gobierno, hay que reconocer que el tiro es 
derecho y no esconde sus intenciones, aunque dicho sea de paso, quien capitaliza sus ataques es Morena y 
aunque Roberto no fuera, él tampoco lo sería. ¿Nadie sabe para quién trabaja o se trabaja sabiendo para 
quién? LENGUAS VIPERINAS. Cuentan que la que ya se clavó “hasta la cocina” en la campaña de Claudia 
Sheinbaum es la ex aviadora Patricia González, por lo que hay que reconocer que, aunque cínica y farsante, 
es mucho más hábil que muchos morenos locales y si no la frenan a tiempo, se les va a meter en alguna 
candidatura y bloqueará aspiraciones. Doy fe. Entre monos y primates, la aviadora es reina. (PA 5) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
LIBROS. Hondamente satisfactorio que las presentaciones de nuestro proyecto editorial del cincuentenario, 
hayan tenido la participación del gobernador y dos alcaldes y sobre todo la de ustedes. (N 1) 
 
EL OBRERO MUNDIAL  
Escuchar la Casa del Obrero Mundial, rememorar a los Mártires de Chicago, a los trabajadores textiles de Río 
Blanco, Veracruz; o los mineros de Cananea, Sonora; más recientemente a las costureras de la CdMx, cuya 
desgracia trascendió luego de los sismos del 19 de septiembre de 1985, evocan esa época de Zócalo 
capitalino repleto con grandes pancartas en apoyo al presidente en turno, inclusive, durante el Movimiento 
Estudiantil de 1968, aparecieron letreros con el clásico “Mano firme, señor presidente” y seis meses después 
se masacró a los estudiantes el 2 de octubre en la Plaza de las Tres Culturas, que desde entonces apesta a 
muerte y luto. Pero era impresionante ver a los contingentes, a los trabajadores de la CFE, de PEMEX, a las 
centrales obreras: la CTM, CROC, a los burócratas: el SNTE, la FSTSE; aquí además a la primera organización 
del estado, la FTEQ, que llegó a concentrar gran poder.   Sí, era un día de fiesta que iniciaba con el arribo del 
gobernador a Constituyentes y Ezequiel Montes, donde ya lo esperaban los líderes y tras ellos todos los 
contingentes oficiales y hasta la cola algunos organismos disidentes.  Todos tenemos conciencia de esto, es 
una fiesta universal, también un espacio catártico donde los trabajadores podían despotricar convertirse en 
revolucionarios por un par de horas mientras caminaba el trayecto establecido y los jilgueros oficiales, con 
voz de la Hora Nacional, pormenorizaban los grandes logros de los trabajadores, la jornada de ocho horas, el 
derecho a huelga, siempre y cuando estés  en el Apartado A de la Ley Federal del Trabajo, porque si estás en 
el B, te puedes olvidar de medidas revolucionarias, porque contra el Estado, no se juega. El día internacional 
de los trabajadores ha cambiado en su forma de festejo, se han evitado gritos y sombrerazos, posturas 
incómodas, protestas airadas, ahora se realizan desayunos y se arreglan las cosas sin aspavientos, sin gritos 
estridentes, mejor planeados y al parecer es un esquema que da mayores resultados, aunque siempre se 
extrañará esa fiesta obrera, ver la dignidad de las trabajadoras en la calle, portando banderines y 
estandartes, lonas con sus demandas más sentidas… añoranzas, pues, que quedaron para el recuerdo. Con 
esto también se sepultará parte de la convivencia familiar, de los hijos y esposas o esposos que esperaban los 
contingentes para ver pasar por un instante a su familiar y luego ir a su encuentro para seguir la fiesta 
comiendo o paseando por el centro de Querétaro o la Alameda Hidalgo. También quedarán en el recuerdo 
queretano la fotografía a ocho columnas del gobernador con la clase trabajadora partiendo plaza, dando 
paso al desfile. Tal vez, cuando las próximas generaciones sepan cómo se festejaba al Obrero Mundial… 
externarán: ¿qué raros ellos?, porque para ellos figuras como jubilación, seguridad social y asociaciones 
sindicales… Serán obsoletos… Ya empiezan a serlo, desgraciadamente. (N) 
 
ESTABILIDAD LABORAL 
Ayer, el gobernador Mauricio Kuri se reunió con el sector de los trabajadores para celebrar el Día del 
Trabajo, en el que destacó la estabilidad laboral que persiste en la entidad. Querétaro se ubica en los 
primeros lugares en este rubro y parte de este éxito es el manejo adecuado de políticas públicas que 
incentiven la inversión y atracción de capitales extranjeros, lo cual posibilita la generación de puestos de 
trabajo. Esto es una buena noticia; no obstante, no hay que bajar la guardia. Se debe promover mejores 
condiciones para los trabajadores y también incentivar la capacitación constante para que los queretanos 
estén a la altura de los retos en materia económica e industrial. Manténgase informado a través de nuestro 
sitio web amqueretaro.com, donde le llevamos a usted todo el acontecer local, nacional e internacional. (AM) 
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